

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado 23. Fuera en las principales librerías y dirigiéndose á la Administración.

ALCOY, SABADO 10 DE MAYO DE 1879.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, Mercado 23.

NUM. 305.

HAY POR VENDER.

Una caldera de fabricar Jabon para fábrica de paños, de cabida unas 40 piezas, siendo de hierro dulce. Además un cilindro de refinar pasta de papel con cuchillas de acero y tronco de hierro fundido.

Daran razon fundicion J. y D. Boronat.

ALCOY 10 DE MAYO DE 1879.

LAS PATATAS.

¿Quiénes fueron los introductores de las patatas en Europa? Quien asegura que Gualtero Raleigh, quien Hawkkins, quien Drake; pero es lo cierto, que este fruto tuberculoso es originario de las cordilleras de la América del Sud, constituyendo, en el dia, uno de los comestibles de más consumo en Europa.

Se ha considerado, durante mucho tiempo, el medio más fácil de acallar el grito del hambre, y por ello sus descubridores fueron considerados como bienhechores de la humanidad. Cuando Parmentier las llevó de Alemania á Francia, logrando aclimatarlas venciendo grandes preocupaciones, hasta las de la clerecia, Luis XVI exclamaba: «La Francia os agradecerá eternamente el haber descubierto el pan de los pobres.» Y fué tanto el entusiasmo que la patata despertó, que toda la corte llevaba como adorno en el ojal de la casaca en forma de ramillete, ó en el pecho, flores de patata.

Muchísimo tiempo despues, en 1836 la reina de Grecia fué obsequiada al entrar en sus dominios con un ramillete de flores de este

preciado fruto. Los sabios la han celebrado, los poetas la han cantado; pero los químicos alemanes niegan, y á nuestro modo de ver con un tanto de exageracion, todas sus condiciones nutritivas, sosteniendo que la patata arranca al hombre la energia é independencia del espíritu.

Mulder y Tilenius, discurren de esta manera: Todo alimento que tomamos tiene por objeto la formacion de nueva sangre, que de ella se extraen los principios necesarios para la conservacion y crecimiento del cuerpo humano, y sobre todo, para el indispensable cambio de materia que constantemente se efectua en la economia animal. Los músculos sacan de la sangre la fibrina, el cerebro los elementos que le animan; al examinar, pues, un alimento del que sale todo nuestro sér externo debemos atender principalmente á la formacion de la sangre.

La sangre tiene 789 partes sobre 1,000 de agua, 131 de los corpúsculos de la sangre, 71 de albúmina, 5 de combinaciones de cloro y de sales, 2 de fibrina y 2 de grasa, total 1,000. Como materia esencialmente nutritiva debemos exigir la albúmina, dependiendo el mayor ó menor aprecio nutritiva de un manjar, de la mayor ó menor cantidad de albúmina que contenga, y las patatas no tienen más que 2,49, al paso que contienen 24,97 de sustancia seca y 17,98 de almidon, que es uno de los cuerpos más productores de grasa; de manera que el uso continuado de la patata aumenta la grasa de

una manera excesiva, y no compensa las pérdidas de albúmina que la sangre sufre.

Las patatas, pues, sirven perfectamente para cebar, pero nutren mal y el hombre necesita fibrina para tenderse y contraerse con energia, y albúmina y fósforo para atender las exigencias del espíritu.

La proporcion excesiva de la grasa de las patatas dificulta la marcha regular de la digestion y al cabo la interrumpe, asi como hace lenta y trabajosa la inteligencia y la facultad de pensar.

Una libra de carne de buey posee la misma fuerza alimenticia que diez libras y media de patatas. Verdades que no podrian los pobres rellenarse de carne de buey como hacen de patatas; pero no es la cantidad de la comida que introducimos en el estómago lo que debe tenerse en cuenta, sino su bondad y su fuerza alimenticia.

El valor nutritivo de las patatas aumenta considerablemente si se aderezan con leche, porque ésta con su materia caseosa suple la albúmina.

Las patatas machacadas y guisadas con leche forman un alimento muy nutritivo, aunque siempre inferior á la carne, á los huevos y á los frutos leguminosos, como lentejas, habas y judías.

La costumbre de comer patatas con la carne, es asimismo muy recomendable, pues, principalmente cuando se hace poco ejercicio, las patatas moderan la abundancia excesiva de la albúmina á la manera que atenúa el agua la

fuerza del aguardiente ó de un vino muy alcohólico.

La patata sirve tambien para la fabricacion del aguardiente, precioso licor, necesario á los pobres porque acelera la circulacion, aumenta la secrecion de los jugos digestivos y favorece la digestion tomalo con moderacion se entiendo.

Las patatas, como alimento, han traído sobre Alemania muchos males: las consecuencias son lentas é imperceptibles para muchos, pero tanto más seguras é irresistibles. Y como si el pueblo hubiese presentido su pernicioso influencia, como si un poder invisible le hubiese precavido, resistiose larga y obstinadamente á admitir y cultivar esta planta exótica. En Francia, como en Alemania, debióse recurrir á la fuerza y al ardid para mover á los labradores al cultivo de las patatas. Plantáronse anunciando al mismo tiempo penas severas para el que se atreviese á robarlas. Apenas se publicó este edicto cuando los campesinos se arrojaron al pillaje de los campos vedados, y las cultivaron de escondite. Federico el Grande apeló á la fuerza para introducir en la Posnerania este cultivo.

Un año despues del descubrimiento de la América, era conocida en Europa la patata por su nombre, que era el *papa* en el Perú. En 1765, Raleigh la trajo de Virginia, generalizándose en 1770 su cultivo en Escocia, despues de haberse perdido por mucho tiempo en Inglaterra.

En Alemania se plantó en 1588 como curiosidad científica, en Vie-

EL PARRICIDA.

191

da-tocador, encontró M. Thurier un boton de camisa absolutamente parecido al que se habia hallado en el jardin: los dos componian el par.

—¿Y este boton? preguntó el juez al criado; ¿es tambien de vuestro amo?

—Si, señor.

—¿Por qué está solo aquí? ¿Dónde está el otro?

—No lo sé. Se ha perdido.

—¡Ah! se ha perdido.... ¿Os habrias apercebido ya de ello?

—Mi amo fué quien le echó de menos y me preguntó por él.

—¿Cuándo fué eso? ¿Ayer por la mañana?

—No, señor, hace cinco ó seis dias....

—¿Como! cinco ó seis dias.... es imposible.

—Dispensad, pero....

—Os repito que es imposible: anteayer no estaba perdido ese boton; lo llevaba vuestro amo puesto en su camisa.

—¿Cómo es posible eso? Es preciso entonces que lo haya encontrado sin decirme nada.

M. Thurier pareció vivamente contrariado. Reflexionó un instante; despues,

190

BIBLIOTECA DE EL SERPIS.

mento de partir para Ablon, las botas que llevaba la vispera y la noche anterior?

—Si, es posible, porque yo los habia limpiado por la mañana; pero no puedo afirmarlo.

M. Thurier comenzó las pesquisas. Estas no dieron por de pronto ningun resultado importante. Unicamente encontró sobre la chimenea del gabinete, al lado de la invitacion de M. de Burgy, una carta de Pulcherie que se conocia habia sido estrujada con ira. Esta carta estaba llena de reproches y acababa con súplicas. El juez fijó su atencion en este párrafo.... «Dices que tu madre conoce nuestras relaciones y que te obliga á romperlas. ¡Si eso fuese cierto, cuánto la detestaria! Pero no, tu madre no sabe nada. Tú le das otros motivos de disgusto, y no tienes necesidad de ello para separarte de mí.»

Otras varias cartas, notas y papeles fueron encontrados igualmente en un pequeño pupitre. Entre ellos habia muchas reclamaciones de acreedores, unas templadas y otras amenazadoras.

Por último, en el cajon de una cómoda

EL PARRICIDA.

187

Insistió de nuevo en la necesidad de interrogar á Pulcherie; un instante despues salia con este objeto, acompañado del comisario, y se dirigia hacia la calle Cardinet.

Despues de su partida, M. Thurier, que habia quedado solo con su escribano, mandó abrir el departamento de Lorenzo, mientras que este permanecia en el carruaje custodiado por dos agentes.

Este departamento estaba en el tercer piso en el propietario una gran indiferencia hacia su casa, y costumbres de vida exterior. El desorden que reinaba por todas partes parecia debido únicamente á la incuria del amo y á la pereza del criado. Por lo demás, este afirmó que desde el dia antes no habia entrado nadie en el departamento.

Despues de haber hecho una ligera escursion por las diferentes habitaciones, M. Thurier preguntó á Francisco en donde estaba el traje que habia llevado Lorenzo en la noche del 9.

—Vedlo aquí, dijo Francisco mostrando en el dormitorio alguna ropa que estaba tirada en un sillón.

na y Francfort, propagándose luego con la guerra de los siete años por todo el suelo alemán.

Suiza las recibió en 1730 de la Alsacia y Holanda, y pasaron a Suecia en 1726. En Rusia se propusieron aun en 1844 premios para los cultivadores de este tubérculo. A Grecia fueron las patatas con los bovaros en 1836.

De todo, ¿qué se desprende? Se desprende que la alimentación uniforme es dañosa para el individuo; se desprende también que es necesario multiplicar el consumo de las carnes, que ricas en principios nutritivos, fortalecen y dan vida á las generaciones.

El sistema seguido en nuestro país propende á lo contrario. Las talar de bosques diarias é inconsideradas la roturación de terrenos, disminuyen las aguas y por consiguiente los pastos, haciendo más difícil cada día la vida de los ganados y dificultando por consiguiente la alimentación carnívora.

Para remediar en parte todos estos males, insistimos en nuestro tema: «Protección á los bosques, protección al arbolado, fomento de miso, limitación del derecho de propiedad en el aprovechamiento de los mismos.»

Sección local.

Con verdadera sorpresa hemos leído en *La Unión democrática*, periódico que se publica en Alicante, las siguientes líneas que exponemos á la consideración de nuestros paisanos:

«Hay una cuestión de vital interés para Alicante, que se refiere á la fábrica de Tabacos, y que, á pesar de su importancia, nos parece que se mira con glacial indiferentismo por las corporaciones y personas importantes de nuestra capital.

Aludimos al establecimiento de una fábrica de cigarrillos en Alcoy, sobre lo cual se sigue un expediente en el ministerio de Hacienda. No es nuestro ánimo impedir en lo más mínimo que otras poblaciones de la provincia obtengan todas las ventajas y beneficios que puedan dispensarles; pero cuando Alicante está muerta por falta de aguas; cuando carece de la protección que han de ello dispensarla los hombres á quienes ha elevado; cuando la gente de la huerta emigra por

falta de trabajo y se vé á muchas familias sin recursos ni medios para ganar su subsistencia, creemos que no es oportuno establecer ahora la fábrica de cigarrillos en Alcoy, porque privaría de todo medio ó auxilio para ganar su sustento á una gran parte de las seis mil operarias que en Alicante y su huerta viven, aunque pobremente, de lo poco que su trabajo les produce en la fábrica de esta capital.

Llamamos la atención del gobierno y muy particularmente de los señores diputados de esta circunscripción, para que hagan presente á aquel los conflictos que pueden sobrevenir para Alicante, si se medita con la detención que corresponde la resolución del expediente que se está instruyendo en el ministerio de Hacienda.»

Sin perjuicio de volver sobre el asunto, hemos de hacer presente al colega democrático, cuan poco en armonía con su credo están las consideraciones que hace; además, la población de Alcoy es tan acreedora ó mas, que la primera, al establecimiento de la Fábrica de tabacos, pues si el hambre que en Alicante reina es grande, no es menor en Alcoy, donde, por su carácter exclusivamente industrial y en razón á la crisis que se atraviesa, las masas de obreros sin trabajo y por consiguiente faltas de todo recurso, son muy importantes, mucho mas que en una población como la de Alicante donde predomina el elemento oficial y donde afluían, como á todos los centros, las corrientes de toda la provincia y el dinero por consiguiente.

No sabemos, además, que tiene que ver la falta de agua con la cuestión; y aunque tuviera que ver, si en Alicante falta agua también falta en Alcoy, con la particularidad de que en Alicante solo la necesitan para beber, mientras que en Alcoy el agua, que mueve las numerosas fábricas que la constituyen en uno de los mas importantes centros industriales de la Península, es el pan de los pobres.

En resumen, y por no estendernos más por hoy en la cuestión; si dignas de atención son seis mil obreras que hay empleadas en la Fábrica de tabacos de Alicante (que no se trata de suprimir), también son dignas de atención los diez ó doce mil obreros que en Alcoy carecen de todo recurso y si no perecen es debido al esfuerzo que nuestros fabricantes hacen, á costa de incalculables sacrificios, por sostener la industria tan decaída y trabajada por la crisis comercial.

Esperamos que el colega, con mejor acuerdo, vuelva sobre sus pasos y deje de escitar resentimientos y rivalidades que no pueden mas que ser, en último extremo,

perniciosas para los que las promueven.

Segun nuestras noticias, como resultado de las gestiones practicadas por el comité definitivo nombrado en la junta de electores celebrada en la Casa Ayuntamiento, de que dimos oportuno conocimiento á nuestros abonados, se ha presentado la siguiente candidatura para concejales:

- D. Saturnino Barceló Mollor.
- » Francisco Jordá Cantó.
- » Francisco Miró Llacer.
- » Juan Carbonell Santonja.
- » Joaquin Perez Jordá.
- » Facundo Vitoria Parra.
- » Alejandro Candela Boronat.
- » Juan Mollor Peidro.
- » Manuel Gisbert Barceló.
- » Miguel Candela Candela.
- » Facundo Cantó Pascual.
- » Antonio Vilaplana Pascual.
- » Francisco Miralles Abad.

Escriben de Elche diciendo que la compañía valenciana que, procedente de Alicante, pasó á dicha ciudad á dar un abono de quince representaciones, ha obtenido muchos aplausos y mucha entrada en las funciones verificadas el sábado y domingo último.

Después regresará á Alicante.

Como esta compañía, que dirigen los Sres. Colom y Lleus, es casi en su totalidad conocida entre nosotros por haber actuado en nuestro Teatro principal la mayor parte de los artistas que la forman, sería de desear que vinieran después de Alicante á esta ciudad á amenizarnos las largas y pesadas noches que estamos atravesando, ya que por el frío que se deja sentir no han podido inaugurarse aun los paseos nocturnos en la Glorieta.

Acaba de publicarse una nueva aclaración á la ley de reemplazo del ejército, con motivo de la desaparición de un recluta disponible.

Un individuo fué decia ade exento del servicio y en consecuencia se llamó para cubrir su plaza al recluta disponible correspondiente, pero este habia desaparecido y se consultó si procedía ó no en justicia pasase á activo el recluta cuyo número seguía al del desaparecido. La sección de Gobernación del Consejo de Estado, informa que esta bien calificada de desercion la desaparición del recluta y que perteneciendo como pertenecía al ejército, no procede pase al servicio activo el segundo recluta disponible.

Esta aclaración establece jurisprudencia para lo sucesivo.

Mañana domingo darán comienzo en la

importante villa de Biar las fiestas que y su patrona Ntra. Sra. de los Desamparados, dedica el pueblo todos los años en los dias 11, 12 y 13 del actual. Con tal motivo ha sido contratada, para tomar parte en las solemnidades religiosas, la capilla de la música Nueva de esta ciudad, que hoy sale para el indicado punto.

Es de creer, por las particulares noticias que hemos recibido, que el esplendor y lujo, así como la animación, serán grandes.

Desde hace dos ó tres dias ha bajado el termómetro de una manera tan sensible como inusitada. Al calor que empezaba á dejarse conocer, ha seguido un frío verdaderamente mas propio del invierno que de la época de primavera, en que estamos. No ha de reportar esta irregularidad del tiempo ningún beneficio á los campos.

Se nos llama seriamente la atención acerca de los abusos que cometen los coches diligencias que hacen la carrera de esta ciudad á Játiva, abusos que redundan en perjuicio exclusivamente de los viajeros, que ven su seguridad personal comprometida y en trance de sufrir percances tan lamentables como el vuelco que hace pocos dias ocurrido á la salida de Montaverner. En primer lugar, estando dichos carruajes tirados por siete caballerías, no llevan, con manifiesta infracción de los reglamentos del ramo, el postillón ó delantero que debe llevar todo carruaje tirado por mas de cinco caballerías; admiten, en segundo lugar, mas pasajeros y carga de lo que les está permitido; y no guardan, por último, la formalidad debida en las horas de salida, pues unos dias salen á las 7, otros á las 8, etc., conforme mejor les parece. Añádase á lo dicho el que el trayecto suele recorrerse con una rapidez verdaderamente vertiginosa, y se tendrá un cuadro completo, hácia el que llamamos la atención de las autoridades competentes.

Convendría, que se fijara la atención en lo que se nos denuncia, pues el reprimirlo es no solo conveniente para los numerosos viajeros que recorren la indicada via, sino también es en beneficio de las mismas empresas, que nada ganan con una clase de competencia tan contraproducente.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Antonino arzobispo de Florencia.

SANTO DE MAÑANA.—Ntra. Sra. de los Desamparados, patrona de Valencia y su reino.

CULTOS.

Parroquial de Santa Maria.— A las 6 Ejercicios del Mes de Maria.

—Era imposible que Lorenzo hubiese cometido aquel doble asesinato sin que sus vestidos conservasen alguna señal. M. Thurier se acercó; sobre el sillón habia un pantalón y un chaleco de la misma tela, de color claro con rayas oscuras, y un paletot de paño negro. Tomó estas prendas una después de otra y las examinó con una grande y minuciosa atención... pero ¡nada! ni una mancha de sangre... ¿Cómo explicarse esto?... Sin duda las habrían lavado, y solo el informe verbal esclarecería este hecho.

—¿No habeis tocado á estos vestidos, preguntó el juez á Francisco.

—No, señor. Debía haberlos limpiado, pero no me he cuidado de hacerlo.

—¿Desde cuándo están sobre ese sillón?

—Desde ayer tarde á las cuatro. Los dejé ahí mi amo cuando se vistió.

—¿Como! ¿los llevaba ayer por la mañana?

—Sí salió con ellos.

—¿Y estais cierto que era este mismo traje el que tenia puesto cuando vino á las dos de la mañana en la noche del 9 al 10?

—Estoy completamente seguro, ya os lo he dicho.

M. Thurier frunció las cejas. Si el criado no menta, la suposición de que hubiesen sido lavados era inadmisibile. ¿Qué imaginar entonces? ¿Se habrá puesto Lorenzo otro para volver á la calle Cardinet ¿Donde y como habria podido hacerlo?

—En esa misma noche de anteayer, preguntó M. Thurier, ¿no os acordais de que vuestro amo haya entrado un momento y vuelto á salir después, de las once á la una, por ejemplo?

—No, señor, yo estaba en casa del portero y lo hubiese visto.

—¿Es extraño! pensó M. Thurier. Por fin, todo esto no podrá menos que aclararse.

Restaba saber que calzado llevada Lorenzo en la noche del crimen. Cinco ó seis pares de botas, casi todas parecidas, fueron encontradas en el gabinete del tocador y presentadas al criado. Este las examinó, reflexionó, dudó, y acabó por decir que no se acordaba.

—¿Creeis, preguntó el juez, que vuestro amo se pusiese ayer tarde, en el mo-

dirigiendo á Francisco una severa mirada:

—Escuchad, le dijo, vuestro testimonio sobre este punto es sumamente importante. Tratad de reunir vuestros recuerdos, y decidnos la verdad. Pero tened al mismo tiempo presente que cualquiera declaración falsa por vuestra parte será rigurosamente castigada.

El criado, aunque un poco turbado con esta amenaza, persistió no obstante en su declaración:—«No habia sido la víspera cuando Lorenzo se habia apercebido de la desaparición del boton, sino cinco ó seis dias antes, á fines de la semana anterior. Una mañana, estándose vistiendo, se lo habia hecho notar á su criado. Este asustado, no habia sabido que responder. Habia buscado en los cajones, en los muebles, en el suelo y no habia encontrado nada. Lorenzo, por su parte, no habia insistido, siendo como era el objeto de poco valor. Después no habia hablado mas de esta pérdida, y Francisco tampoco lo habia buscado mas. No podia temer que se sospechase de su probidad, porque si hubiese querido cometer un robo no se hu-

Parroquial de S. Mauro.—A las 6 Ejercicios del Mes de María.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Hoy último de novenario á Ntra. Sra. de los Desamparados; á las seis y media de la tarde se manifestará á S. D. M. se rezará el Santo Rosario, luego el sermón, lectura y gozos á toda orquesta, concluyendo con el *Tantum ergo*. En este día se considerará á María Santísima como LUZ.

Mañana á las 7 y cuarto de la misma, se dirá la Misa de Comunión, acompañada de órgano y letrillas; á las 9 y media con asistencia del Reverendo Clero de la Parroquial de Santa María, se cantará la Misa mayor á toda orquesta, en la que predicará el Dr. D. Jaime Pajaron, Arcipreste y Cura Párroco de Santa María. Por la tarde á las 4 principiarán las Vísperas, luego la procesion y concluida ésta, se sortearán 18 medallas de plata, 6 para los asociados del casco de la Ciudad y 12 para los de fuera.

Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.—Al anochecer los Ejercicios del Mes de María.

Capilla del Hospital.—Segundo de Cuarenta Horas á Ntra. Sra. de los Desamparados; á las 5 de la mañana se reservará á S. D. M.; concluyendo á las 7 de la tarde con la reserva solemne.

Mañana á las 7 de la misma tendrá lugar el solemne Viatico, con el que está invitada la autoridad, finalizando el acto con una breve plática alusiva á dicho acto, por el Cura Archipreste de Santa María.

Capilla del Molinar.—A las 6 de la tarde Ejercicios del Mes de María.

AVISOS.

Por acuerdo del Comité electoral democrata, nombrado el 6 de Abril último en la reunion celebrada en el café de Rigal de esta ciudad, se invita á todos los liberales que acepten como base de su credo político los derechos individuales, á una junta que se celebrará el Domingo 11 del corriente mes á las diez de la mañana en el Teatro principal de esta poblacion, para tratar asuntos electorales.

Alcoy 9 Mayo de 1879.

Seccion mercantil.

Alcoy 10 de Mayo de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PAPES.	DINERO.	OBSERVACION
Alicante, S. d. v.	118	114	
Albacete.	118	114	
Almería.	314	718	
Barcelona.	318	112	
Bilbao.	314	718	
Badajós.	1	118	
Burgos.	718	1	
Caniz.	314	718	
Cartagena.	718	1	
Coruña.	314	718	
Córdoba.	314	718	
Castellón.	1	118	
Granada.	1	118	
Jaen.	314	718	
Jerez.	314	718	
Lérida.	314	718	
Logroño.	314	718	
Lugo.	718	1	
Madrid.	718	1	
Málaga.	314	718	
Murcia.	314	718	
Orense.	314	718	
Oviedo.	314	718	
Palencia.	314	718	
Pamplona.	1318	314	
Ponteveira.	214	718	
Palma.	314	718	
Salamanca.	114	118	
S. Sebastian.	518	314	
Santander.	518	314	
Santiago.	118	114	
Sevilla.	314	718	
Tarragona.	112	518	
Toledo.	1318	314	
Valencia.	114	318	
Valladolid.	314	718	
Vigo.	1	118	
Vitoria.	1	118	
Zaragoza.	718	1	
Paris 8 dias vista	4.97	518	
Londres 90 dias fecha	47.57		

Hay colocacion para el papel á los cambios anotados en la columna DINERO. Escasez de operaciones.

Variedades.

EL PROFETA DEL AGUA.

(CONCLUSION.)

En Argelia, cerca de Orán, en la alqueria de San José, ha indicado una fuente que en veinticuatro horas de más de 100.000 litros, y en la Maison Carrée, cerca de Argel, con ocho ó diez pozos de escasa profundidad se tiene agua en abundancia para el riego.

Esta prueba que el abate Richard conoce todas las latitudes, todas las forma-

ciones geológicas. Nuestra Península no es para él país nuevo. Lo ha atravesado en 1868 para ir á Portugal, donde entre otros descubrimientos, proporcionó á los padres lazaristas de la iglesia de San Luis, para su propiedad de las inmediaciones de Lisboa, una fuente abundante en un pozo de escasa profundidad, completado luego por un pozo artesiano con el éxito mas satisfactorio.

En 1876, la compañía de las aguas de Barcelona, que ya tenían manantiales, pero deseaba aumentarlos, hizo venir al abate para estudiar la cuestion. Las fuentes descubiertas por el sabio hidrogeólogo triplicaron con exceso el caudal de la toma de aguas del Dorius, resultado que para la compañía representa un valor de 10 millones de pesetas de capital, porque asegura el porvenir de la empresa encargada de surtir de aguas á la capital de Cataluña. La compañía tiene ya hechas concesiones en la ciudad y cercanias, que la pagan un canon de mas de 600.000 pesetas anuales.

¿Cuántos gastos inútiles no se evitarían acudiendo á hombres como el abate Richard? Muchos propietarios han perdido su dinero por haberse fiado de algunos ignorantes que vagamente les ofrecian surtirlos de agua. El Sr. Richard, anuncia el sitio, la profundidad, la cantidad y la calidad, y entonces se calcula si conviene descubrirla, teniendo presente el pequeño gasto que ocasiona generalmente el aprovechamiento de las aguas próximas á la superficie. O, por el contrario, dice que no hay agua, y entónces por un desembolso insignificante se economizan considerables sumas, que se arrojan á veces estérilmente en ciegas tentativas de esta especie.

Llamado por algunos grandes propietarios, piensa venir á España en el corriente mayo. Las personas que deseen utilizar el viaje del eminente hidrogeólogo deberán inscribirse antes de que fije su itinerario; mas tarde no podrán aceptar nuevos compromisos.

No se trata aquí de uno de esos falsos sabios, que proceden por revelacion, por sortilegio, y mucho menos de los que se dejan guiar por el instinto ó por algunas observaciones incompletas. Solo despues de haber hecho largos y concienzudos estudios, despues de centenares de experimentos, ha llegado á formar por un método riguroso un cuerpo de ciencia, cuyas leyes ha dejado establecidas. Es lo que en este siglo se llama una especialidad, con él no se juega á la lotería corriendo la suerte de sacar un buen número despues de muchos malos; se tiene la certidumbre de que si hay agua en una localidad, esta agua él la encontrará.

No terminaremos sin referir una anécdota perfectamente auténtica del último Papa. Recibiendo en audiencia privada á Mr. Richard, que acaba de indicar unas fuentes en su palacio de verano cerca de Castelgandolfo, le hablaba de las cuestiones del dia; y preocupado con una nueva organizacion del ejército pontificio que pretendia imponerle Napoleon III, dijo Pio IX con su gracia y buen humor habitual: «Se le ha metido en la cabeza; y es muy difícil descubrir lo que hay en aquella cabeza; creo, caro abate, que V. descubre mas fácilmente las fuentes.»

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

CONDICIONES ORDINARIAS.

1.ª Cada suscriptor deberá depositar:

Por el examen hidrogeológico de la finca, según su extension.	Por su parte de gastos de viaje.	Por el primer manantial su oficial indicacion.	Total.
Ptas.	Ptas.	Ptas.	Ptas.
De 1 á 1000 hectars.	100	200	450
De 1001 á 5000 . . .	300	200	550
De 5001 á 10.000 . . .	500	200	850
Mayor de 10.000 . . .	1.000	200	1350

2.ª Los propietarios podrán pedir el reconocimiento de toda su finca ó solo de una parte, aquella, por ejemplo, que mayor interés tengan en surtir de agua, no y pagar más que por la parte explorada. En este caso deberán precisar lasi-

tuacion, los linderos y la extension de esta parte.

3.ª Como el abate Richard sabe de antemano la cantidad y la calidad del agua, y la profundidad á que se halla, antes de indicar el manantial preguntará al propietario ó á su representante si en vista de sus circunstancias lo acepta; en caso de ser negativa la respuesta, se reservará la indicacion y devolverá las 150 pesetas depositadas para el primer manantial.

4.ª Pero si en vez de una fuente puede indicarse varias y estas se aceptan, se le abonarán 150 pesetas por cada una.

5.ª Si despues del estudio preliminar el abate Richard reconoce que puede indicar un pozo artesiano, que da generalmente mas agua que una fuente ordinaria, y si se acepta la indicacion, se le abonará por indicacion del primer pozo 250 pesetas, además de las 150 depositadas para el primer manantial, y luego 400 pesetas por la indicacion de cada pozo artesiano.

Condiciones á precio alzado para municipios, fábricas y grandes propiedades.

1.ª El importe de la suscripcion será:

Pesetas.

Para un municipio que tenga menos de 4,000 habitantes, para una fábrica que ocupe menos de 50 operarios ó para una propiedad rural de 1 á 1,000 hectáreas.	1,000
Para un municipio de 4,001 á 10,000 habitantes, una fabric que ocupe de 51 á 100 trabajadores ó una propiedad rural de 1,001 á 5,000 hectáreas.	3,000
Para un municipio de 10,001 á 50,000 habitantes, una fabrica de 101 á 200 obreros ó una propiedad rural de 5,001 á 10,000 hectáreas.	5,000
Para un municipio de más de 50,000 habitantes, una fábrica de mas de 200 obreros ó una propiedad rural de mas de 10,000 hectáreas.	10,000

2.ª Este convenio á precio alzado incluye el gasto de viaje, el reconocimiento hidrogeológico y todas las indicaciones, ya sea de fuentes superficiales, ya de pozos ástos años, que haya en un círculo de medio kilómetro de radio por cada 1,000 pesetas extipuladas para los municipios y las fábricas y dentro de la propiedad misma cuando se trate de una finca rural.

3.ª Aun cuando la exploracion no dé resultado, la suma entregada al hacer la suscripcion quedará adquirida al señor canónigo Richard, sin que el suscriptor pueda reclamar devolucion de todo ó de parte de ella bajo ningun concepto.

El importe se entregará al hacerse las suscripciones al Sr. D. E. Dominguez y Perez, calle de Atocha, número 30, duplicado, entresuelo, quien dará recibo, y en cuyas oficinas hallará el suscriptor, ya para las condiciones ordinarias, ya para tratar á precio alzado, impresos sobre los cuales inscribira la extension de las propiedades ó partes de las propiedades que deberán explorarse; si se trata de municipios, el número de sus habitantes, según el censo publicado, y si de fábricas el número de obreros que ocupen. Todos deberán indicar además la provincia y el partido judicial en que radiquen las tierras que se han de explorar, así como la estacion más proxima de ferro-carril; y para los puntos situados fuera de las vías férreas, la distancia hasta la estacion más proxima, y modo de locomocion (coches públicos ó particulares, caballerías, etc.)

La suscripcion se cierra el 25 del corriente mes de Mayo. Despues de esta fecha, el abate Richard clasificará las suscripciones y fijará su itinerario, anunciando por medio de los periódicos el dia de su salida de Montlieu y á cada suscriptor en particular el dia en que acudirá á su cita.

Desde la fecha indicada no admitirá nuevas suscripciones para no faltar á las citas que se le hayan dado.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

Mayo 3.

La prensa democrática confirma hoy lo que he dicho á V. en estos últimos dias acerca de lo infructuosos que son los trabajos para conseguir la union de todas las fracciones democráticas y aún para formar dos partidos, uno conservador y otro radical dentro de la democracia.

La Nueva Prensa declara anoche que el Sr. Ruiz Zorrilla nada ha tenido ni tiene que ver con los federales y que no es cierto haya escrito carta alguna al Sr. Pí y Margall.

El mismo periódico órgano genuino de los radicales que están al lado del señor Ruiz Zorrilla, como *El Imparcial*, lo es de los que siguen al Sr. Martos en su última evolucion; dice tambien que el nuevo periódico *El Tribuno* será representante en la prensa de la personalidad y de las ideas del Sr. Salmeron.

Resulta pues, por confesion de los mismos interesados que la democracia cuenta con cinco fracciones principales, la de los progresistas democráticos á cuyo frente se encuentra el Sr. Martos, la de los posibilistas que capitanea el Sr. Castelar, la de los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla, la de los que piensan como el Sr. Salmeron y la de los federales á cuyo frente está el Sr. Pí y Margall, el único de los demócratas de primera fila que no ha hecho modificaciones en su credo político, en vista del resultado que habia dado en la práctica durante el periodo revolucionario.

Dentro de pocos dias empezarán á notarse más estas divergencias porque cada una de las referidas fracciones tendrá su órgano en la prensa, puesto que á este fin van á salir á luz los tres periódicos *El Tribuno*, *La Democracia* y *La Discusion*.

Asegura hoy *La Iberia* que en la conferencia que celebró ayer con S. M. el Rey, el presidente del Consejo de ministros, manifestó éste á D. Alfonso su deseo de abandonar la presidencia del Consejo, quedando solo al cuidado del ejército donde creia tener algun prestigio y que el Rey le contestó que lo parlamentario era que el ministerio se presentase en las Cortes tal y como está constituido, y que solo en el caso de que la mayoría no le dispensara su confianza habria motivo para hacer una modificacion ministerial.

Creo que lo que dice *La Iberia*, no es cierto y que la conferencia en cuestion tuvo por objeto tratar de asuntos del despacho ordinario, pero no debo ocultar á V. que para muchos ministeriales, lo dicho por el periódico constitucional citado solo es prematuro.

La creencia general entre los liberales conservadores es que, para mantener la coesion en las filas de la mayoría y hacer frente á las oposiciones en la lucha parlamentaria, es indispensable que se organice el ministerio, entrando en él los señores Cánovas y Romero y quedando en el mismo, los Sres. Martinez Campos y Silvela. Esto sucederá más ó menos pronto si se quiere gobernar con las Cortes que acaban de ser elegidas por la nacion; de otra suerte las escisiones en la mayoría serán inevitables.

Ultima hora.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Madrid

El Rey con los príncipes de Austria y Baviera ha salido esta mañana para el Escorial en tren exprés.

El lunes habrá banquete oficial en obsequio á los mismos, que saldrán enseguida para Sevilla.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha regresado á Paris.

BOLSA DE HOY consolidado 3 por 100 15 15.

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS. c. Mercado. 23.

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO.

Desde el martes 1.º de Abril, queda variado el servicio de los coches de Alcoy á Alicante.
Salidas de Alicante, á las 12 de la mañana, por Jijona á Alcoy.
De Alcoy á las 3 de la mañana por Jijona á Alicante.
Entrada en Alicante, á las 9 de la mañana.
En Alcoy, á las 6 de la tarde.
Precios los de costumbre.
Esto lo pone en conocimiento del público en general, para que vea que esta acreditada Empresa, que tanto tiempo lleva administrando el servicio de esta carrera, no omite gasto alguno para que los Sres. viajeros disfruten de mayor comodidad.
Administraciones: Alicante, Posada de la Union.—Alcoy, Posada de la Viuda.

El Contratista,
Francisco Ors y Compañía.
(UO)

Se venden

con una gran rebaja en los precios.

- Una transversal refinadora.
 - Una brusa.
 - Diablos para hacer borra vulgo pendera.
 - Un cilindro para id.
 - Un telar de Jacard.
 - Cuatro de Maquineta.
 - Un ordidor con 40 palomitas.
 - Dos bancos pinzar sucio.
 - Dos maquinas pinzar limpio.
 - Una ventiladora y diablo.
 - Dos medias ramas de hierro.
 - Una emborradora de cardar lana.
 - Una repasadora de cardar lana.
 - Una bobina.
 - Dos espadoras y otros varios objetos propios para fabricacion de paños.
- Está encargado de la venta y dar pormenores D. Angel Carbonell, cerrajería calle de la Cordeta. (LO—LU)



REAL PRIVILEGIO EN PAPEL BREA TREMENTINADO
DE LOS
Sres. Garcia, Santonja y compañía.
Mayor, 5.

Verdadero papel pectoral preparado con el licor brea de los acreditados farmacéuticos de Barcelona Sres. Múnera. Este licor es la preparacion que con preferencia usan los profesores.
Hemos retado al Sr. Bardou á someter su papel y el nuestro á un analisis formal.
A los que conozcan el verdadero gusto de la brea les aconsejamos masquen algunos papelitos de ambas clases.
Depósito en casa de E. Poblet, Mercado, 23, y en la de A. Gimeno, San Nicolás, 4. (SC)

Economia de combustible. Baratura sin igual
DE
MAQUINAS DE VAPOR PERFECCIONADAS

Precios de Máquinas de vapor horizontales á expansion, incluso embalages y puestas á bordo en Inglaterra libre de todo gasto y comision.

Caballos nominales.	PRECIO Ls. etc. Chels.	Generadores verticales. Lib. esteris.	Generadores horizontales. Libs. esteris.
1	17	27	00
2	22	33	40
3	30	38	54
4	38.10	46	62
5	46.10	50	00
6	49.10	58	78
8	66	74	96
10	77	92	105

Estas máquinas reunen á la par de una gran baratura, una grandísima solidez, siendo el gasto de combustible de 3 libras de buen carbon por caballo y hora y en máquinas de mas de 8 caballos el gasto de combustible no llegará á 2 1/2 libras por caballo y hora. La prueba del gran éxito alcanzado por estas máquinas, está demostrado por las muchas que en Barcelona y su provincia hay ya funcionando y los numerosos y repetidos pedidos que de ellas siguen haciéndose.

Para mas datos, dirigirse á D. Pablo Colomina, calle de S. Francisco, n.º 26. (LL)

EL MILAGRO DE LA SALETA
probado por el cielo,

ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena á Nuestra Señora, por J. M. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

**ECONOMIA
Y
PERFECCION**

En la calle de Sta. Rita, número 9, taller, se confeccionan cortinas persianas de todas clases á precios sumamente módicos.

(LT)

ESTERAS USADAS.

Precedentes de la feria hay para vender una grande partida de ellas que se darán á precios muy reducidos. Dirigirse al contratista de las paradas, calle S. Nicolás, 89. (E—E)

IMPRENTA Y LIBRERIA

**Establecimiento
de
ENRIQUE POBLET ESPÍ**



C. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.
Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.
Estampas finas de todas clases y dibujos.
Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.
Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.
Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

ANTONIO PASTOR GIRO-

NÉS, habitante en la calle de S. Miguel núm. 20, con motivo de haber recibido varios anónimos insultantes, ha determinado trasladar su domicilio á Madrid, para lo cual alquila su casa para otra industria que no sea la que ejerce ó sea botillería. (E—U)

D. MARIANO GOMEZ

DENTISTA



CURIPIO

Construye dientes y dentaduras, desde 2 duros el diente á 10. Dentaduras completas de 40 duros á 300, por todos los sistemas conocidos en el mundo.
Deposito de polvos, cepillos y el verdadero elixir para la conservacion y blanquea de la boca.

Nodriza.

Una de edad de 25 años, leche de ocho meses, desea criar en su casa. Darán razon en la calle Bajada de San Juan, n.º 4.

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy variado, entre las cuales figuran una coleccion de 7 cartones La Exposicion de Paris y otras El Trocadero.

PARA-RAYOS

norte-americanos,
INOXIDABLES POR GALVANIZACION.

Estos para-rayos, célebres por su especial construccion, hace mas de cincuenta años que están generalizados en los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, Suiza, Bélgica y Holanda, por que jamás han dejado de proteger de las descargas atmosféricas á los edificios sobre los cuales se han erijido: además tienen la particular circunstancia de ser los mas económicos, pues el precio de una instalacion, con todo material y gastos, es el siguiente:

Con barra de 6 met., para una casa hasta 25 pal. de elevacion de cable, Rvn.	800
6	50
6	75
6	100
6	125

Toda demasia de 125 palmos de cable, se cobrará á 16 rs. vara; y los edificios que lleven mas de un para-rayos, por todos aquellos que se enlacen al primero, se descontará el 20 por 100. Para las poblaciones que se hallen fuera de la costa marítima se aumentará el 10 por 100, (de trasporte interior) sobre los precios citados.

Los propietarios que deseen precaver sus edificios con para rayos, podrán pasar sus órdenes á D. Manuel Fernandez, calle de los Cambios, n.º 4.

VALENCIA.

Para mas pormenores en Alcoy, D. Federico Peña.

ÚNICO DENTÍFRICO ESPAÑOL

PREMIADO EN PARIS

reconocidas que han sido por el Jurado sus cualidades superiores de

EFICACIA, BELLEZA Y ECONOMIA,

LICOR DEL POLO DE ORIVE.

Infalible preservador de todo padecimiento odontológico.

El que sufre de la boca es porque quiere. Usando el Licor una sola vez por dia se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la dentadura y encias. Millones de casos de éxito feliz durante 8 años, despues de ensayados todos los demás dentífricos sin resultado infaliblemente lo testifican. Se convence al que lo dude, y por si lo dicho no bastase, mas lo corrobora el silencio y temor de todos los autores de todos los dentífricos, á nuestro desafío, el cual sostenemos ofreciendo una medalla de oro y 2.000 pesetas al vencedor.

Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao, 7 Bilbao, en el cristal, y Far

macia de Orive en la capsula, no es legitimo el licor. Depósito centra! su autor que remite y hace grandes descuentos al por mayor. Alcoy, Farmacia del Sr. Giner, y en todas las mas importantes de España, Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de caries.

Desaparecen los mas violentos con fuertes enjuagatorios. Licor pura, segun instruccion: luego el que tiene dolores de muelas es porque no conoce el Licor del Polo. Su inmensa venta y los premios de seis exposiciones lo confirman evitentemente. (A)

Venta.

Por tener que ausentarse el dueño, se venden los artículos y el mostrador con sus armarios de la tienda de VARIOS GENEROS, establecida en la calle de la Purísima, á un precio muy económico. El dueño de la misma cederá tambien al que admita condiciones, la entrada donde está hoy la tienda que es un punto muy acreditado (N—S)

CORTINAS PERSIANAS.

**ECONOMIA, SOLIDEZ
Y
PERFECCION.**

Taller de Santiago Lloret, calle de la Virgen Maria, n.º 32.

(U)

VENTA.

Se hace de una tinaja de hojalata de cabida de 100 arrobas y dos mostradores para tienda. En la Admon. de este periódico darán razop (OA)